Presentación

La cercanía de las elecciones presidenciales no es la ocasión más propicia para abordar los problemas nacionales desde una perspectiva académica, no siempre urgida por la presión más acuciante, ni dispuesta a ofrecer engañosos remedios de efecto inmediato.

Por otra parte la UCAB, en sus ya 40 años de existencia, ha formado en sus aulas a gran parte de quienes hoy asumen una posición de liderazgo en el acontecer nacional. En ella aprendieron a utilizar conceptos y analizar relaciones, que más tarde les han permitido actuar con profesionalidad en sus diversos campos de trabajo.

En este contexto, el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales desarrolla también un trabajo modesto pero tenaz, para tratar de comprender y planificar mejor algunos aspectos de la realidad nacional.

Los trabajos que aquí presentamos avanzan en esta línea. No son por lo general visiones complexivas de nuestra circunstancia, sino aportes a algunas de las cuestiones particulares que la componen.

En el primer artículo, Luis Zambrano intenta caracterizar el programa de ajuste y de reforma estructural aplicado en Venezuela a partir de 1989, así como las modificaciones a que fue sometido en su puesta en práctica. Adicionalmente, describe los aspectos relevantes que afectaron la situación macroeconómica en 1992 e intenta analizar la posible evolución de la política económica nacional en un futuro inmediato.

Nestor Luis Luengo baja al detalle al analizar uno de los programas de política social adelantados por este gobierno. Su artículo presenta el sistema de seguimiento para el Programa Hogares de Cuidado Diario en la modalidad Multihogar diseñado por un equipo del IIES-UCAB con el concurso del Ministerio de la Familia. Dicho sistema se centra en el «niño» como población objetivo, está orientado a la intervención permanente en las áreas de atención básicas del programa, es lo suficientemente sencillo como para ser operado de manera cotidiana por quienes manejan el programa, y está dotado de la

flexibilidad necesaria para adaptarse tanto a un esquema centralizado como a uno de mayor desagregación.

Eduardo J. Ortiz prosigue en el siguiente artículo la línea de pensamiento desarrollada en el número anterior de la revista, y realiza un recorrido por diversos índices de distribución del ingreso o medidas absolutas, relativas y subjetivas del bienestar, acompañándolo de algunos comentarios sobre su utilización y significado. Concluye con unas breves reflexiones sobre las posibilidades y límites de la aplicación de técnicas cuantitativas a problemas de bienestar.

Todo esto se encuadra dentro de una peculiar dinámica poblacional aún poco estudiada.

Por ello Anitza Freitez analiza la escasa atención prestada a los temas vinculados con la dinámica demográfica, tanto en el sector político como en el académico. Esto se debe fundamentalmente a la falta de una visión integrada y armónica de la dinámica demográfica, a la carencia de programas de investigación en temas de población, y a las deficiencias en la formación de recursos humanos especializados. Finalmente expone algunas ideas acerca de la conveniencia de formular una política de población inscrita dentro del proyecto de sociedad que se desea desarrollar, y de incorporar objetivos demográficos a las políticas sociales.

Retornando al tema económico, y a los estudios de detalle, una de las instituciones financieras que mayor auge ha experimentado en los últimos años es la Bolsa de Valores. A pesar de la incertidumbre política de estos meses, el Mercado de Capitales se sigue manteniendo como una opción atractiva de inversión. Por otra parte la teoría económica ha multiplicado en este contexto los estudios sobre la manera de optimizar una cartera, donde es tan delicado e importante combinar adecuadamente los componentes de rendimiento y riesgo.

Urbi Garay nos describe en su artículo los elementos teóricos más importantes del Modelo de Fijación de Precio de los Activos de Capital (CAPM). Dicho modelo es considerado como uno de los desarrollos más profundos dentro de las teorías de portafolio debido, entre otras razones, a que provee a los inversionistas de una medida estandarizada del riesgo de invertir en un activo o grupo de activos. Además, el estudio contrasta empíricamente el modelo a partir de las cotizaciones de las principales acciones negociadas en la Bolsa de Valores de Caracas.

El trabajo de Harold Zavarce, que le sigue, prefiere profundizar en las posibilidades que la modelística matemática ofrece para analizar los problemas económicos. Concretamente, presenta un modelo relacionado con la demanda de trabajo y materias primas importadas para el sector productor de bienes transables. Concluye que los aumentos de sueldos, el seguimiento de una política monetaria restrictiva y la depreciación del tipo de cambio -»ceteris paribus» la demanda de bienes de las empresas- tienen un efecto restrictivo sobre los niveles de ocupación y las importaciones de insumos. Por el contrario, las mejoras institucionales que reduzcan el tiempo que media entre la

PRESENTACION 7

producción y la venta, tienen un efecto positivo sobre el empleo y las importaciones de insumos.

Todos estos artículos contienen aportes que reflejan la marcha diaria de nuestros trabajos de investigación, y algunas de las preocupaciones fundamentales que nos sirven de acicate.

Esperamos que ayuden a la reflexión en este año de expectativas e interrogantes.

Eduardo J. Ortiz F.
Director del Instituto de Investigaciones
Económicas y Sociales